
Уважаемые участники заседания! 

 

Перед сельским хозяйством стоит задача обеспечения нашего населения качественным и дос-

тупным по цене отечественным продовольствием. 

В нашей области реализуется целевая программа "Развитие сельского хозяйства Владимирской 

области на 2009 – 2012 годы". Однако, доля расходов на сельское хозяйство в нашей области в 

общей сумме расходов областного бюджета снижается из года в год, если в 2008 году они со-

ставляли 4,5 процента, то в 2011 году планируется 4,1 процента. 

Соответственно, снижаются средства областного бюджета в финансировании программы с 8 

процентов в 2008 до 6 процентов на 2011 год. 

В своем выступлении хочу обратить внимание на основные проблемные моменты, которые ак-

туальны для большей части хозяйств. 

Отрасль нуждается в прямых бюджетных дотациях в связи с продолжающимся ростом диспа-

ритета цен между сельскохозяйственной и промышленной продукцией, а именно, на производ-

ство или реализацию молока сельхозтоваропроизводителям, технику, племенной скот, как во 

многих регионах. Например, это Рязанская и Нижегородская области. В Рязанской области до-

тация на молоко составляет 1 рубль 30 копеек, в Ивановской – 70 копеек на литр молока. 

И уже сегодня у нас на пороге весенне-полевые работы начинаются. Этим областям уже выдали 

за I квартал дотации.  

 

Рост тарифов на электроэнергию в 2011 году для сельхозтоваропроизводителей составил 38 

процентов. 

Наша область не воспользовалась в 2009 и 2010 годах правом установить льготные тарифы на 

электрическую энергию сельскохозяйственным товаропроизводителям, предоставленным орга-

нам исполнительной власти субъектов Российской Федерации в области государственного ре-

гулирования тарифов постановлением Правительства Российской Федерации от 26.02.2004 № 

109 "О ценообразовании в отношении электрической и тепловой энергии в Российской Федера-

ции". 

С 2011 года такие права у региона не остались. 

Считаю целесообразным администрации области рассмотреть возможность установления для 

сельхозтоваропроизводителей льготного уровня тарифа на электроэнергию. Хочу сказать, если 

до 2007 года селяне платили меньше, чем промышленники на 60%, то сегодня за киловатт элек-

троэнергии в нашем субъекте селяне платят на 60% больше, чем промышленники.   

 

В числе первоочередных задач – проведение в оптимальные сроки весенней посевной кампа-

нии. 

В 2010 году на заседании Госсовета было принято решение, что отпускная цена на горюче–

смазочные материалы для сельскохозяйственных товаропроизводителей будет рассчитываться, 

исходя из уровня цен, зафиксированных в ноябре 2010 года, и в 2011 году будет сохранен меха-

низм предоставления скидки на приобретение ГСМ в размере 10 процентов. 

Обеспеченность ГСМ по льготным ценам на проведение весенних полевых работ во Владимир-

ской области крайне низка – всего 13 процентов от потребности хозяйств области. В Иванов-

ской области – 50 процентов, в Рязанской все 100 процентов потребности в топливе селяне 

обеспечены. На сегодня запланировано 18 тысяч тонн на сельскохозяйственные работы всего 

выделил Лукойл, Минэнерго РФ - всего 2400 тонн. Как на эти тонны можно проводить весенне-

полевые работы? Скажем, на сегодня на апрель выделено 260 тысяч тонн солярки. Это, уважае-

мые коллеги, по тонне шестьсот на каждое хозяйство. Мне стыдно сегодня произносить эти 

цифры.  Эту проблему срочно нужно решать с Минэнерго Российской Федерации. 

 

Строятся новые животноводческие комплексы, в связи с этим сельхозтоваропроизводители ну-

ждаются в увеличении кормовой базы. Аграрный сектор нуждается в дополнительных сельско-

хозяйственных землях. Сегодня неиспользуемых сельскохозяйственных угодий в области – бо-
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лее 205 тысяч гектаров или 30 процентов к их площади. С июля текущего года вступят в силу 

изменения в федеральное законодательство в сфере оборота земель сельскохозяйственного на-

значения, устанавливающие процедуру изъятия сельхозземель у нерадивых собственников. На 

наш взгляд, уже сейчас необходимо начать проработку вопроса по изъятию сельскохозяйствен-

ных земель, не использующихся по назначению, и передаче их сельхозтоваропроизводителям. 

Кроме того, считаю целесообразным разработать дополнительные программные мероприятия 

по борьбе с лейкозом крупного рогатого скота с финансированием их из областного бюджета. 

Не могу не сказать о технической и технологической модернизации отрасли. 

Сельское хозяйство нуждается в инвестициях. Низкий уровень доходности сельского хозяйства 

и сложившиеся финансовые затруднения приводят к снижению объемов инвестиций. 

Значительная доля финансирования областной целевой программы (66 процентов) направляет-

ся на повышение доступности кредитов – субсидирование кредитной ставки банкам по креди-

там, полученным на срок от одного до десяти лет. 

 

Исходя из сроков окупаемости объектов и социальной значимости производимой отраслью 

продукции, отрасли необходимы долгосрочные кредиты на 15 – 20 лет.  

 

Сегодня на селе одна из главных проблем – дефицит кадров. Для решения данной проблемы 

необходимы дополнительные финансовые средства из областного бюджета, в том числе, необ-

ходимо предусмотреть ежемесячные доплаты молодым специалистам (такая практика сущест-

вует в некоторых регионах – Нижегородская область), увеличить объем средств на развитие со-

циальной инфраструктуры сельских территорий. 

 

Как видите, нерешенных проблем в аграрной отрасли очень много. Вместе с тем, оказываемая 

сельхозтоваропроизводителям помощь из областного бюджета далеко недостаточна. 

Я бы хотел сделать вывод, что сегодня финансирование аграрного сектора неудовлетворитель-

но, и необходимо принять меры для того, чтобы мы вступили в весенне-полевые работы без 

опозданий.  

Спасибо за внимание.  


